

Piensa que lo que tú cuentas es secreto a uno, éste lo puede contar en la misma forma a mil, y que entre esos mil puede haber un enemigo.

## Nuestro Ejército sigue derrotando en Teruel a los mandos franco-soviéticos

### Parte oficial de guerra

Parte oficial del Cuartel General del Generalísimo, correspondiente al día 10 de enero de 1938:

Continúa la batalla en Teruel. Varios ataques en las inmediaciones de la Estación fueron rechazados, abandonando el enemigo más de cien muertos. Otros intentos de reacción sobre nuestras líneas, fueron deshechos en su iniciación.

Nuestras posiciones al Sur de La Muela, persiguieron al enemigo cuando éste intentaba filtrarse entre nuestros puestos, haciéndole abandonar más de cincuenta muertos.

Un ataque a la cota 1076 fué deshecho por nuestras ametralladoras.

Salamanca, 10 de enero de 1938. II Año Triunfal. De orden de S. E., el General jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### Los defensores de Teruel nos dicen

#### Lo que supone el precio de una traición

A medida que pasa el tiempo, se van conociendo datos que permiten reconstruir lo sucedido en los terribles días de asedio de la capital mártir de Teruel.

Es imposible, no obstante, dejar de consignar el magnífico comportamiento de unos hombres decididos a combatir hasta morir, sin dejar espacio en sus mentes a la idea de rendición. Nadie, absolutamente nadie, paisano o militar, pensó nunca, ¡jamás!, en entregar la plaza a las hordas; pero la cobardía de un jefe consumió la entrega de la misma.

El espíritu patriótico de sus defensores se puso de manifiesto en una salida, con pocas probabilidades de éxito. Cada evadido nos trae detalles impresionantes de los últimos momentos de resistencia.

Nos cuentan unos, el gesto decidido de una enfermera que en un instante de indecisión, arrojándose de una pistola, se puso al frente de un puñado de españoles dispuestos a sucumbir antes de caer en manos de los milicianos.

Otros, nos refieren la impaciencia torturante de aquellos quince minutos que duró la huida hasta llegar a nuestras líneas...

En las sombras de la noche, en la que a cada momento tenían ver perfilarse la silueta de las patrullas rojas...

Nos hablan de los sufrimientos inconcebibles del paso por el Turia con el agua al cuello, agua helada, rompiendo las costras de hielo.

Todos llegan demacrados, enfermos, pero están con nosotros. Se les ha atendido amorosamente para repararles de sus heridas físicas y morales.

Lo más triste de este incidente de Teruel ha sido la precipitación inoportuna y suicida con que el responsable de esta cobardía ha obrado, porque la rendición sobrevino cuando nuestras tropas estaban a la entrada misma de la capital, cuando las fuerzas rojas se veían impotentes para contener la avalancha de nuestras columnas.

El mando rojo renunciaba ya a la ocupación de Teruel y buscaba una justificación a la inutilidad de sus esfuerzos y pérdidas.

Y si no, véanse algunos párrafos que insertamos del número de "La Vanguardia" de Barcelona del día 6 del corriente:

"Aún subsisten en nuestro campo pequeños residuos de aquella concepción arbitral de los primeros meses de guerra, en que se hacían lirismos militares.

Las alternativas de la batalla de Teruel nos hacen sacar la consecuencia de no haberse extirpado totalmente la autonomía de dirección que puso en grave peligro a la República".

Como se ve, los rojos pensaban ya en el fracaso.

Esto no es obstáculo para que pretendan ahora sacar el máximo partido en sus propagandas.

Por lo pronto, ya están repitiendo con el obispo de Teruel el juego de hacer que éste escriba cartas. Una han hecho pública, que el obispo escribe al Gobierno rojo agradeciendo el trato que se le ha dispensado.

Pero todo es inútil. El mundo sabe cuánto es preciso para tener una idea y una opinión bien formada sobre lo que son estas hordas que luchan en España, a las órdenes de Moscú, por su ruina y desmembración.

Nuestras tropas siguen socavando las bases en que temporalmente se ha asentado la masa enemiga.

Poco a poco, las alturas van pasando a nuestros dominios, y hoy están ya nuestras tropas en el contorno de la capital, ocupando posiciones desde las cuales podrán caer en avalancha sobre las líneas enemigas tan pronto como suene la orden de avanzar, tan impacientemente esperada por nuestros héroicos a la vez que sufridos y abnegados soldaditos.

Entonces, de nada habrá servido la propaganda porque en Teruel ondeará de nuevo la bandera nacional.

GRAN FRONTON HOTEL  
Restaurant. — Vitoria.  
Teléfonos:  
Central, 1400; Anexo, 1426.

### La definitiva derrota roja no se hará esperar ya mucho

#### En honor de nuestro glorioso paisano Francisco de Vitoria

Con asistencia de los señores Gascón y Marín, Obispo de Madrid-Alcalá, Yanguas Messías, Sainz Rodríguez, Rector de la Universidad, Goicoechea, Fernández Prida, Bullón, Pemán, Trías, P. Getino, P. Menéndez Raigada, Qued, Torres Lope, Clemente de Diego, Rodríguez Aniceto y Maldonado ha celebrado reunión en la Universidad de Salamanca la Asociación Francisco de Vitoria.

Fuó elegido por unanimidad asociado de la misma y tomó posesión del cargo don José María Pemán. Igualmente fué designado el P. Fraile, dominico de San Esteban. Quedó encargado de la Secretaría de la Asociación el catedrático de la Universidad de Salamanca don Nicolás Rodríguez Aniceto.

El señor Yanguas dió cuenta a la Asociación de la reunión celebrada en el mes de septiembre último en Luxemburgo por la "Asociación Vitoria y Suárez", integrada por profesores y especialistas de Derecho Internacional de unas quince naciones y que preside el ministro de Grecia señor Politis. Dicha Asociación Internacional prepara la publicación

de varios volúmenes relativos a Francisco de Vitoria y clásicos españoles del derecho de gentes. Se acordó expresar a dicha Asociación Internacional el reconocimiento de la española, por el interés que inspira la Escuela española del siglo XVI, fundadora del moderno derecho de gentes.

Se acordó dirigir un saludo de simpatía a la asociación filial americana de Costa Rica.

Quedó acordada la organización de un concurso de conferencias en la Universidad de Salamanca sobre las doctrinas de aquella Escuela y su aplicación al momento actual. Oportunamente se darán a conocer los nombres de los conferenciantes y los temas y fechas en que habrán de disertar.

N. de la R. Esperamos que Vitoria no tarde mucho en rendir el debido homenaje a su ilustre hijo, el Fundador del Derecho Internacional.

Vitoria no ha dedicado todavía al incomparable Francisco de Vitoria el testimonio de admiración y entusiasmo que se merece, y que tantos está recibiendo de todo el mundo constantemente.

#### El jueves, y con el ceremonial de costumbre, se hará la publicación civil de la Santa Bula

##### El domingo será la canónica

Ha recibido el señor Alcalde, de nuestro Reverendísimo y amado Prelado, la publicación civil de la Santa Bula, que se celebrará con toda la solemnidad de costumbre y como se venía haciendo tradicionalmente, el próximo jueves, a las tres de la tarde.

La comitiva partirá del Obispado y hará el recorrido y paradas de costumbre.

Con el representante del Prelado irán el señor Procurador Sindico y el Secretario de la Corporación.

El domingo próximo, el Ayuntamiento asistirá en corporación, y bajo mazas, al acto de la publicación canónica de la Santa Bula, acto que tendrá lugar a las diez de la mañana en la Santa Iglesia Catedral.

#### En el Gobierno civil

### Los daños causados por una tormenta en Berganzo. - Mañana asistirá el señor Esparza a los actos necrológicos en memoria del que fué secretario de Aramayona

#### Varios donativos

El alcalde de barrio del pueblo de Berganzo le comunica que en aquella localidad una tormenta ha causado grandísimos daños.

Con objeto de poder atender a las necesidades que haya, a consecuencia de los daños causados, el señor Esparza girará una visita personalmente al pueblo para ver de cerca lo ocurrido.

Mañana asistirá a los actos fúnebres que se han de celebrar en Aramayona, organizados por el Colegio Secretarial de Alava, en memoria del que fué Secretario de aquel Ayuntamiento, don Simón Landa, y que fué asesinado por los rojos en Bilbao.

El Sindicato Agrícola Católico de Salvatierra le ha hecho entrega de 150 pesetas que destina para ropa del voluntario combatiente alavés.

Este es dinero, que según los estatutos porque se rige la Socie-

dad, se destina anualmente a una comida entre los asociados.

Los pueblos que componen la Parroquia de Encía han donado 1.000 pesetas; 500 para ropa del combatiente y las restantes las designará el Gobernador para alguna atención de necesidad.

El presidente de la Audiencia Provincial, señor Ponce de León, ha tenido la gentileza de dedicarle un ejemplar de su obra "Legislación del Nuevo Estado", libro que ha sido editado en nuestra ciudad, con verdadero gusto tipográfico.

URQUIOLA  
OCULISTA

Calle DATO, 8, 1.º, dcha.

#### ¡ESPAÑOLES DE ALAVA!

Entregad cuanto tengais de aluminio, latón y cobre y así contribuiréis a la obra cumbre de hacer Patria. No vaciléis. Entregad estos metales hoy mismo a la Comisión de Chatarra.

#### D. Florentino Bastida

A la una de esta tarde, y después de serena y tranquila agonia, han cesado los sufrimientos que, desde el mes de septiembre, venían minando la férrea naturaleza de nuestro respetable amigo don Florentino Bastida Gaviria, Cura Ecónomo de la parroquia de San Vicente, de esta ciudad.

Ha muerto en una de las salas del Hospital Civil de Santiago, en la que se encontraba desde noviembre.

La hora en que la desgracia ha ocurrido, y la impresión fortísima de amargura, ¡de intensa y profunda amargura!, que nos produce, obstaculiza nuestros buenos deseos de dedicar a la memoria del Párroco ejemplar las alabanzas y la justicia que por su apostolado merecía, porque estos instantes no son los de meditar y dejar a la pluma que corra por el papel, sino de llorar al esclarecido Pastor de almas y de dar nuestro pésame a los feligreses que para siempre han perdido al que, por entero y en absoluto, se consagró a ellos con vida y con amor.

Mañana, D. m., dedicaremos mayor extensión a la buena memoria del Párroco de San Vicente Mártir a quien Dios acaba de llamar a su lado.

#### Paso del cadáver de Augusto Barrado

Esta tarde pasó por Vitoria el cadáver del Consejero Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N-S., don Augusto Barrado.

La caravana de coches que acompañaban al coche estufa en el que iban los restos del ilustre Consejero llegó al felato de Elorriaga sobre las cuatro y media de la tarde. En este lugar formaron varias secciones de las Organizaciones Juveniles de F. E. T. con sus banderas y mandos. Breves momentos se paró la comitiva que atravesó las calles de nuestra ciudad siendo escoltado el cadáver por una escuadra de Flechas. Al llegar a la calle de San Antonio, y en el domicilio de la Jefatura de Falange Española Tradicionalista se rezó un responso. Aquí esperaban las autoridades locales. La caja donde iba encerrado el cadáver del señor Barrado iba envuelta en la bandera nacional.

Seguidamente la comitiva siguió su marcha a Burgos, acompañándola hasta el límite de la provincia nuestras autoridades y delegaciones.

#### Nota de la Delegación de Seguridad Interior y Orden Público de Alava

Expirando el día de mañana a las DOCE de la noche, el plazo concedido para la entrega de las armas a que se refiere la Orden de uno del presente mes y año, se recuerda a todos los comprendidos en la misma, la obligación que tienen de entregarlas en el Cuartel de la Guardia Civil respectivo; incurriendo, en caso de no hacerlo, en las responsabilidades que por su incumplimiento señalan los Bandos declaratorios del Estado de Guerra.

El Delegado de Seguridad Interior y Orden Público.

#### Gobierno Militar de Alava

Siendo necesarias CINCO balanzas de platillos cuya fuerza sea hasta un kilo y no hallándose éstas en el comercio, se ruega a los buenos patriotas que las posean, las pongan a disposición de este Centro a la mayor brevedad. Vitoria, 10 de enero de 1938. Segundo Año Triunfal.

### Definición de Imperio

Por A. Ortega Gaisán

III

Dos elementos encierra, por lo dicho, la definición de Imperio: es el primero de vida interna de un pueblo llegado en un punto de su historia al grado máximo de expresión nacional y política.

El segundo respecta al exterior, exteriorización de la vitalidad nacional, tendencia hacia fuera de las fronteras —materiales y espirituales— de la Patria, con afanes de conquistas y de dominio, con impacencias de abarcar mundos y dirigir pueblos.

Apenas se concibe, no puede concebirse un Imperio sin dominio y sin conquistas. Este elemento de nuestra definición —el dominio— es, sin embargo, más que componente, consecuencia y necesidad del Imperio. Cuando un pueblo ha conseguido la suma a perfección nacional, puede lanzar —lanza, por la fuerza de la inerxia, inexorablemente— su mirada y su acción hacia el exterior en pleno ejercicio de Imperio.

Se ha dicho que una Nación es Imperio cuando es capaz de crear un estilo. Y es verdad. El estilo único e inflexible que marca una Nación en prosecución de Imperio, es gesto ardiente y vital ante el mundo. Elevación de una vida perfecta y afirmación rotunda y recia de unos principios que —por serlo— marcan una norma y un camino y un empeño que colocan a la Nación en cabeza de los pueblos y en maestra de las gentes.

Primero por la admiración y el espanto de su gloria. Después por el dominio de otros pueblos incapaces de vivir vida propia, digna, fecunda y total.

Cuando hay dominio, hay Imperio. Cuando una Nación crea un estilo y lo impone, ya conquista. Ya ha salido de sus fronteras y se ha lanzado al exterior, hacia el cielo y hacia el mar, desbordando el tonel de su vida pujante para prestarla a los pueblos —muchos pueblos— que sufren anemia nacional o descomposición política.

Y hay conquistas y dominios diversos, que señalan el paso de distintos Imperios. Hay Imperio cifrado en la conquista territorial y en el dominio de las colonias y en las posesiones al servicio de la Metrópoli. ¿Por qué no llamar material a un Imperio así, mínima expresión del Imperio?...

Y hay Imperio y dominio territorial y espiritual, donde un pueblo desborda su vida y su sangre y crea otros pueblos, nacidos de su mismo ser, que vivirán su vida misma y sentirán su mismo fin y seguirán su misma trayectoria hacia un mismo objetivo histórico e Imperial.

Imperio español, en el que la conquista de la tierra es solo condición para la conquista de los espíritus y de las almas, campañas con matices de Cruzadas Santas, hermanadas las batallas y las misiones, con cruces y espadas, con monjes y soldados, con Santos y Reyes. Imperio español, que se abre paso en el Mundo más por afanes de misión que por impacencias de dominio, con la punta ardiente de las espadas que trazaban a su paso los rasgos de una historia y de una fe, mientras las cruces rasgaban los aires nuevos dejando estelas de bendición y fecundidad en las almas y en las inteligencias; como un sueño nacional de poetas y soldados y artesanos...

Imperio español en el que las colonias no están al servicio de la Metrópoli, sino ésta al servicio de sus dominios, porque ha sido llevado en hombros del ideal, alimentado con calorías de amor maternal y realizado con dolores de parto.

Solamente hablando del Imperio español se puede llamar a la Metrópoli, lo que llaman a España todos los pueblos de la Hispanidad: Madre.

Y es que Imperio español, realización suprema de su vida, reverbación de las piedras doradas e imperiales de Salamanca y de Toledo y de Santiago, con su Ciencia y sus Armas y su Fe, con sus sueños y sus locuras, con sus impacencias de catolicidad y universalismo, solo puede ser Imperio de Amor y de Fe.

Por la conquista de los espíritus y de las almas. Por la imposición de su estilo nacional, universal y católico. Por el ímpetu fecundo de su maternidad.

Fundamentado en principios eternos, sobre la Jerarquía, la Corona y la Cruz...

### Jefatura Provincial de F. E. T. y de las J. O. N-S. de Alava

En uso de las atribuciones que me confieren los Estatutos de Falange Española Tradicionalista y de las JONS, vengo en nombrar:

Jefes Locales de los Ayuntamientos de:

Contrasta, a don Claudio San Vicente.

Foronda, a don Ladislao Gz. de Durana.

Samaniego, a don Jesús Pascual de la Llana.

Labraza, a don Verecundo Martínez.

Oyón, a don Justo Zabala.

Oteo, a don Félix Musitu.

Orbisio, a don Santiago Mendaza.

Apellániz, a don Alberto Sáez.

Laminoria, a don Esteban Martínez.

Marquinez, a don Agustín Arnaez.

Secretarios Locales de Ayuntamiento:

De Amurrio, a don Juan Villanueva.

De Villabuena, a don Eduardo Martínez.

De Contrasta, a don Fructuoso Martínez.

De Samaniego, a don Surano Navaridas.

De Oteo, a don Antonio Ocariz.

De Apellániz, a don Modesto Ascorreta.

De Aspárrena, a don Benedicto Ortiz.

De Marquinez, a don Modesto Ascorreta.

Vitoria, 11 de enero de 1938. II Año Triunfal.— El Jefe Provincial,

José María de Elizagarate.

#### Delegación Sindical Provincial de F. E. T. y de las J. O. N-S

(SAN ANTONIO, 41)

#### AVISO

Se ordena a todos los afiliados a Casa Social Católica y Obra Nacional Corporativa, o Sindicatos Femeninos, hayan o no dado dos fotografías a F. E. T. y de las J. O. N-S, sección política, debe en breve plazo aportar OTRAS DOS para esta Delegación Sindical.

El incumplimiento de esta orden será sancionado con arreglo a las normas de la nueva Organización.

El Delegado Sindical Provincial.

#### EL PRESBITERO

### Licenciado don Florentino Bastida y Gaviria

Cura Ecónomo de la iglesia parroquial de San Vicente Mártir, de esta ciudad

R. I. P. Ha fallecido hoy a las 13 a los 65 años de edad

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

La Junta de Fábrica y Clero Parroquial de San Vicente Mártir; las Directivas de las Asociaciones y Congregaciones erigidas en la misma parroquia; las Juntas Directivas del Hospicio y Hospital Civil de Santiago, de esta ciudad; las hermanas del finado doña Guadalupe (viuda de don Lucas Tolosana) y doña Emilia; sobrinos, primos, demás parientes y testamentarios,

AL PARTICIPAR a usted tan irreparable pérdida le ruegan le encomiende a Dios en sus oraciones y asista a los FUNERALES que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán mañana miércoles, a las ONCE, en la parroquia de San Vicente Mártir, y a la CONDUCCION DEL CADAVER al Cementerio, que tendrá lugar el mismo día a las DOCE Y MEDIA, por cuyo favor le quedarán agradecidos.

Vitoria, 11 de enero de 1938.

Domicilio del finado: Casa Cural de la Parroquia.

No se reparten esquelas.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Vitoria se ha dignado conceder 50 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

COMENTARIOS LOCALES

Por la clase obrera

Dios, que es tan bueno, no va a ponerme en el trance grotesco ni en la manía ridícula de transformarme en Cirineo de quienes no necesitan de andadores para cumplir los cometidos que a su cargo tienen...

Durante el verano, por cuestión de economías principalmente, varias naciones europeas, entre ellas antes España, y también desde que empezó el movimiento nacional...

JULIAN BAJO JOYERIA RELOJERIA PLATERIA. Dato, 8 VITORIA. COMPRAS Y VENTAS. PARACIONES. CASA SERVANDO. SALA PRUDENCIO, 17 VITORIA.

La intervención rusa en la España roja

Una de las muchas personas que escapan del terror rojo desatado en toda la zona que todavía dominan los republicano-marxistas, nos proporciona curiosa y fehaciente información...

La mayor parte de estas noticias se refieren a Cataluña, y sin gujarmente a Barcelona. En Barcelona, en la Plaza de Cataluña, donde el Partido Socialista Unificado se ha instalado en el antiguo Hotel Colón...

En cuanto a la ayuda militar, antes de que el Gobierno rojo de Valencia se hiciera cargo del "Ejercit Popular de Catalunya", y a pesar del disgusto con que veían el predominio de la FAI...

Recientemente se ha celebrado un homenaje a la URSS y en veinticuatro horas aparecieron todos los locales de oficinas del Estado materialmente forrados de carteles de propaganda...

En Valencia, el hotel Metropol estaba exclusivamente ocupado por los rusos y era de hecho el verdadero ministerio de la Guerra roja.

- D. Horacio Achaerandio, 35.60. Don Emilio Ortega, 17.80. Don José María S. de San Pedro, 17.80. Don Eloy Martínez, 30.13. Don Francisco G. de Segura, 21.91. Don Alfonso Hueto, 15.07. Don Maximino Fernández de Landa, 36.98. Don Ramón Barrio González, 7.39. Don José Echevarría, 7.39. Don Francisco Javier Alonso, 7.39. Don Abdón Ignacio Ugarte Díaz de Arcaya, 7.39. Don Juan Guinea Rodríguez, 7.39. Don Casto S. de Urturi, 25.49. Don Angel Fernández Ortega, 23.83. Don Ramón Urquiola, 44.38. Don Félix Olarte, 15.06. Don José Castillo, 15.06. Don Narciso González, 16.66. Don Moisés Antépara, 4.10. Don Vicente Aranegui, 4.10. Total, 667.67. Suma total, pesetas 2.522.32. Suma anterior, 1.928.439.76. Recaudación total, 1.930.439.08. Vitoria 3 de enero de 1938. Segundo Año Triunfal.—El Coronel, Delegado del Gobernador Militar, Vidal Sanz.

terpretes que viven a costa de la España bolchevique. Cada Sección del Ministerio de Defensa, está controlada por el agregado, que de uniforme, sin ninguna clase de insignias o divisas, sólo con la estrella roja símbolo de aquel Ejército...

El consulado ruso, instalado lujosamente en un aristocrático chalet de la Avenida del Tibidabo, es el centro vital de Barcelona. Un constante entrar y salir de lujosos automóviles demuestra la intensa vida que se desarrolla en aquel lugar.

Los coimados Simó, uno de los mejores establecimientos de venta de viveres de Barcelona, envían allí diariamente sus camionetas de reparto, para que a los "camaradas" soviéticos no les falte nada...

Menudean los banquetes y los agasajos; los comestibles más exquisitos, los vinos más caros, el mejor champagne se consumen en orgías que terminan a altas horas de la madrugada...

Al estudiar una operación, preparan y redactan la orden los "agregados", que tienen más datos e informes que el propio E. M. rojo, y luego, en reunión a la que asisten los "mandamás" rusos...

Sus campamentos, por precaución natural y para que las tropas rojas no se den cuenta de que allí no falta nada, mientras a ellos a veces les ha faltado casi todo...

Las baterías fijas antiaéreas de Barcelona y Valencia, cuentan con material ruso, aunque algunas proceden y aún llevan las marcas del Ejército del Sur y fecha de 1917. En las operaciones sobre Belchite se pudieron localizar tres magníficas baterías antiaéreas...

Muchos fusiles y ametralladoras del Ejército rojo son de fabricación rusa, llegando constantemente material de aquel país, que se ha propuesto sojuzgar al pueblo español...

INFORMACION RELIGIOSA

SANTORAL. Miércoles, 12.—Santos Juan, Probo, obispos; Sátiro, Modesto, Cástulo, Arcadio, Zótico, Taciana, mrs.; Benito, abad. IGLESIA DE LAS REPARADORAS.

Solemne Novena de reparación y desagravio.—Todos los días a las siete Exposición del Smo. Sacramento antes de la Misa conventual...

PARROQUIA DE S. PEDRO. Diariamente se reza sin interrupción, desde las once de la mañana hasta las nueve de la noche, el Santo Rosario ante el altar de la Santísima Virgen del Pilar...

IGLESIA DEL CARMEN. Se celebrará mañana, de siete a ocho de la tarde, la semanal función de Hora Santa, con Exposición de Su Divina Majestad, Estación, Rosario, Meditación eucarística de reparación y Reserva.

PARROQUIA DE S. MIGUEL. Preces a la Virgen Blanca por España.—En la Capilla de la Santísima Virgen de la Blanca, Patrona de la Ciudad, se celebra diariamente a las once y media Misa con...

D r. Parra Solache OCULISTA Florida, 24.—Teléfono 1735 VITORIA. OPTICA MEDICA Dato, 33.—Teléfono 1753 VITORIA.

Ejecución rápida y exacta de toda clase de fórmulas de los señores Médicos-Ocualistas. Optica fina en general.—Gafas y lentes de todas clases.—Microscopios, Barómetros, Curvimetros, etc., etc.—Prismáticos y Gemelos de teatro.—Lupas.

Nuevas obras Código de Justicia Militar Legislación del Nuevo Estado de 1936 y 1937. Imagen de la Purísima Concepción, modelo hermsísimo. "Riz-Doré", especial austriaco, es el de mayor lujo que se fabrica. 2,25 y 2,50 caja. Papel de fumar "Abadie" en cajas de 100 tubos.

LIBRERIA LINACOERO Teléfono 1846. Apartado de Correos, 41

Santo Rosario y Via Crucis ofrecidos por España. ADORACION NOCTURNA. Los turnos 1.º Virgen Blanca y 6.º Virgen del Carmen, tendrán su Vigilia el próximo viernes, día 14.

EJERCICIOS ESPIRITUALES. El 23 de enero a las seis de la tarde, empezará en el Convento de las Religiosas de María Reparadora (San Antonio, 16), una tanda de Ejercicios Espirituales para jóvenes...

NOTAS DE SOCIEDAD. LOS ENFERMOS. Desaparecida la gravedad de su esposa doña Rosa Rodríguez, regresó a nuestra ciudad el director del Banco de España don José Cappa.

REGISTRO CIVIL. El parte facilitado por el Juzgado Municipal en el día de hoy, es el siguiente: Nacimientos: María Adoración Ugarte y Barrio, hija de Vicente y de Valeriana, Cercas Bajas, 7, 1.º

Defunciones: José Medrano y Hernández, de 49 años, casado, Hospital Civil. Felisa Ruiz y Acedo, de 58 años, viuda, Hospital Civil. Cándida González y Pinedo, de 51 años, casada, Siervas de Jesús, 28.

Defunciones: José Medrano y Hernández, de 49 años, casado, Hospital Civil. Felisa Ruiz y Acedo, de 58 años, viuda, Hospital Civil. Cándida González y Pinedo, de 51 años, casada, Siervas de Jesús, 28.

Defunciones: José Medrano y Hernández, de 49 años, casado, Hospital Civil. Felisa Ruiz y Acedo, de 58 años, viuda, Hospital Civil. Cándida González y Pinedo, de 51 años, casada, Siervas de Jesús, 28.

Defunciones: José Medrano y Hernández, de 49 años, casado, Hospital Civil. Felisa Ruiz y Acedo, de 58 años, viuda, Hospital Civil. Cándida González y Pinedo, de 51 años, casada, Siervas de Jesús, 28.

Defunciones: José Medrano y Hernández, de 49 años, casado, Hospital Civil. Felisa Ruiz y Acedo, de 58 años, viuda, Hospital Civil. Cándida González y Pinedo, de 51 años, casada, Siervas de Jesús, 28.

Zapatos y chanclos, todo goma, Casa Moreno Zapatillas de paño Casa Moreno Calzados para niños Casa Moreno Alpargatas Casa Moreno CONSTITUCION, 9 VITORIA

Al instante de sentirse resfriado, puede usted evitar males mayores sin perjudicar su organismo, tomando instantina producto de acción inmediata. BAYER logo.

Pañería Bazar Sastrería Casa Ibarra Cazadoras de cuero desde 65 pesetas. -- Especialidad en toda clase de uniformes. Exposiciones: Plaza del General Loma, número 1. Despachos: Plaza de la Virgen Blanca, 9 Plaza de España, 29. TELEFONO 1330

MADERAS Rafael Retana VITORIA Teléfono 1934

# Actualmente trabajan diez mil obreros en las minas de Asturias

## Mussolini alaba la labor de los párrocos rurales

### Dos millones de préstamos a los labradores granadinos

#### Hoy se habrá ocupado de España el Comité de No Intervención

#### Cierre de fábricas en Francia

París.—La competencia extranjera, unida a la continuidad de los conflictos de trabajo, determinarán próximos cierres de varias fábricas en la región de Amiens, especialmente en Mareuil, importante centro francés de producción de sombrerería.

Por otra parte la agitación textil en la región de Lila, llevará seguramente a la huelga a varios millares de obreros y al cierre de fábricas.

#### A once bajo cero en Madrid

Madrid.—El frío que se deja sentir sobre esta capital es muy intenso, descendiendo la temperatura a 11 grados bajo cero.

Ha vuelto a nevar, y los milicianos se han encargado de retirar la nieve de las calles madrileñas.

#### Homenaje del Duce al Clero italiano

Roma.—El Duce pronunció un importante discurso, ensalzando la colaboración del clero italiano en la guerra de Etiopía y en todos los aspectos de la vida nacional.

Dijo que después de la venturosa reconciliación iniciada con el Tratado de Letrán por la admirable disposición de Su Santidad, las relaciones entre la Iglesia y el Estado fascista son perfectas y cordiales.

Agregó que la colaboración del clero no sólo es patente en el campo espiritual, sino también en la batalla por la autarquía.

Hizo votos por que continúe esta colaboración, especialmente en las zonas rurales.

La colaboración es igualmente beneficiosa en el orden de la familia.

Terminó su brillante discurso diciendo que Italia es una nación

## LOTERIA PATRIÓTICA

### DE ZARAGOZA

#### Pro Frente de Aragón

#### Dos sorteos mensuales:

#### Días 2 y 16

#### PREMIO MAYOR, 100.000 pts.

#### Billote, 30 pts. Décimo, 3

## AVISO

Se ha puesto de nuevo a la venta el legítimo **Vermouth Martini Rossi** Primera marca mundial

Pídalo usted en los principales establecimientos

Pedidos: a Vermouth Martini Rossi, S. A. Teléf. 16215. — BILBAO

## A Z P I A Z U H N O S

MUEBLES DECORACION

Casa especializada en toda clase de trabajos de tapicería

SAN PREDENCIO, 23 y 25 VITORIA

## El alcalde de Teruel ha llegado a Zaragoza, donde todos los evadidos de la heroica ciudad son considerados huéspedes de honor

### En los Dispensarios de Madrid hay 20.000 niños que apenas reciben alimentación

#### El trabajo en las minas de Asturias

Oviedo.—En las minas asturianas se trabaja con gran intensidad. Veintitrés empresas, entre las que figura la Duro Felguera, han comenzado los trabajos de extracción de mineral, sin interrupción alguna.

Las dificultades con que se tropieza hasta ahora por la carencia de maderas para los entablos correspondientes, ha desaparecido por haberse recibido diez mil toneladas de madera. En la actualidad trabajan diez mil obreros. Se calcula que para fines de este mes se habrán preparado para su consumo doscientas mil toneladas de carbón.

#### El Abrigo del Combate en Granada

Granada.—Millares de capotes, mantas y otras prendas de abrigo, con 12.500 pares de botines de magnífica calidad, han llegado ya a los frentes granadinos para mejorar el vestuario de nuestros combatientes y como obsequio de la retaguardia.

Estos artículos se adquieren con el importe de la suscripción abierta en la Delegación de Orden Público, que pasa ya de pesetas 800.000, aparte de millares de prendas confeccionadas por señoras de Falange Española Tradicionalista y de las Jons y patriotas de Acción Católica.

A estos envíos de ropas y calzados seguirán otros importantes preparados ya, para que todos nuestros soldados vayan mejorando su equipo contra el frío.

El delegado de Orden Público, don Mariano Pelayo, ha hecho pública su satisfacción por la generosidad y patriotismo del pueblo de Granada, que con tanto entusiasmo responde a la ayuda de nuestros heroicos soldados.

#### Una tentativa de sublevación en Portugal

Lisboa.—Con respecto a los rumores circulados en el extranjero, según los cuales había sido descubierta en Portugal una tentativa de sublevación militar, el Ministerio de la Guerra comunica que el Gobierno se encuentra desde hace mucho tiempo al corriente de los proyectos existentes en ciertos círculos, que a fines del pasado año quisieron aprovechar la reforma militar para comenzar una campaña política contra el Gobierno.

Es evidente que se trataba, sobre todo, de poner en oposición al Ejército y al Gobierno, pero la maniobra estaba condenada de antemano a un fracaso absoluto.

El Ministerio de la Guerra anuncia que han sido introducidas algunas modificaciones de importancia secundaria en el referido proyecto de reforma militar.

#### El avance japonés continúa

Tokio.—Según una información de la Agencia Domei, ayer mañana desembarcaron en Tsing Tao destacamentos de marinos japoneses, que encontraron grupos

### Zapatillas paño

Señora, caballero y niño. El mayor surtido. Las de más abrigo

### Hipólito e Hijos

Los que más barato venden

Portal del Rey, 21.—Correría, 21.—Independencia, 18 (Barreras).

### Policarpo Palacios

Almacén de Ultramarinos

Teléfono 1421

Venta de

**Cóñac Tradicionalista y Cóñac Requeté**

El mejor jabón, LAGARTO

#### El alcalde de Teruel en Zaragoza

Zaragoza.—Ha llegado a Zaragoza el alcalde de la heroica ciudad de Teruel, don Francisco Maitas, acompañado de varios vecinos de aquella capital, entre ellos dos concejales. El alcalde de Teruel ha recibido muchas visitas y ofrecimientos muy valiosos. El alcalde de Zaragoza ha visitado a su compañero de Teruel y a los concejales, ofreciéndoles a ellos incondicionalmente. Ha dispuesto el alcalde de Zaragoza que todos los evadidos de Teruel sean considerados en esta ciudad como huéspedes de honor por todo el tiempo que dure la estancia de los mismos en esta capital.

#### La libertad religiosa en Rusia

Moscú.—Un diario ruso que se publica en Nijal anuncia que además del metropolitano Teofani, han sido detenidos por la G. P. U. otros altos funcionarios eclesiásticos.

Se trata de un arzobispo, el obispo Lebedege, el metropolitano Nitelij y otros sacerdotes de la Iglesia ortodoxa, acusados de sabotaje, espionaje y otros actos terroristas, delitos que se castigan con la muerte.

El metropolitano Sergio, jefe actual de la Iglesia ortodoxa, parece haber sufrido la misma suerte.

#### 20.000 niños sin alimento en Madrid

París.—El subsecretario de Sanidad del Gobierno rojo de Barcelona, ha enviado el siguiente apremiante telegrama a "L'Humanité": "Telegrafíenme si les es posible enviarme inmediatamente otras veinte toneladas de leche, para que estén en nuestro poder antes 20 enero. Cantidad en camino insuficiente para terminar el mes. Planelles, subsecretario de Sanidad."

Esta leche se necesita para Madrid, donde hay 20.000 niños en los Dispensarios que apenas si tienen con qué alimentarse.

La Central Sanitaria de Ayuda a la España roja, declara con este motivo que le hacen falta inmediatamente 150.000 francos para poder enviar la cantidad de leche pedida.

### Dr. Antonio G. Tapla de Madrid

Especialista garganta, nariz y oídos.

Consulta de cuatro a cinco

HOTEL FRANCIA

### Retuerto y Rodríguez

Oculista de la Beneficencia Municipal

POSTAS, 30, 2º

### O Ñ A

MEDICO-DENTISTA

Consulta de 10 a 1

INDEPENDENCIA, 8, 3º

(frente a Plaza de Abastos)

### "Librería Cervantes"

Dato, 32 :: Teléfono 1372

### Obras de actualidad

Biblioteca "Rocío". Ha llegado el volumen VII "Guerra en el frente, paz en las almas", de Concepción Castilla de Zavala.

"Madrid bajo las hordas", de Fernando Sanaria.

"Horas críticas", de Ramón Sáez Terreros.

"El Sur de España en la Reconquista de Madrid", de Sánchez del Arca.

De venta en esta Librería.

## LAS DELICIAS DE LAS HUELGAS

### En el año de 1937 se han perdido, solamente en América, 26.509 jornadas

Nueva York.—Durante el año 1937 la nación americana ha soportado el mayor número de huelgas.

Estas alcanzan la cifra de 417. Con dichas huelgas los obreros han perdido en total 26.509 jornadas de trabajo.

## Anteayer se casó en Atenas la nieta del Kaiser

### Asistieron a la ceremonia sesenta personas de familias reales

Atenas, 10.—Como estaba anunciado, anteayer se celebró en esta capital la boda del príncipe Pablo, hermano del rey Jorge, con la princesa Federica Luisa de Brunswick-Luneburgo, nieta del exkáiser Guillermo II.

Las ceremonias dieron comienzo muy de mañana con las salvas de rigor.

A las nueve salió de Palacio el cortejo real y se dirigió al templo donde iba a tener lugar la ceremonia nupcial. En las calles del trayecto se apiñaba el pueblo de Atenas, que tributó grandes ovaciones a las augustas personas que componían la comitiva.

La catedral, donde se verificó la ceremonia, estaba adornada artísticamente. Se hallaban presentes, además, todo el Cuerpo diplomático, especialmente invitado al acto, el Gobierno griego en pleno, jefes de la Armada y del Ejército y numerosas personalidades de las artes y las letras. Era de sesenta el total de personas de sangre real que se hallaban en el templo.

Una vez terminada la ceremonia religiosa, el cortejo regresó a Palacio, donde se sirvió un banquete.

## Un homenaje a un Requeté de Labastida

En el frente de Madrid fué celebrada ayer, por encargo de sus afligidos padres, una Misa de Requiem por el alma del joven Requeté Marino Gómez Briñas, muerto en campaña (Villavieja) el 22-9-36, y fué celebrada por el Capellán de los Tercios de Estíbaliz don Juan Aguirre, habiendo acudido a tan grandioso acto todos los labastidenses de dichos Tercios, los cuales desde las murallas del parapeto les enviamos nuestro más sentido pésame a sus desconsolados padres Crisóstomo Gómez y Luisa Briñas.

### Automóviles ocasión

Se venden para dentro o fuera de la Provincia los coches siguientes de gran ocasión:

"Ford" 17 H P, seminuevo.

"Pontiac", bien calzado, cuatro puertas.

"Singer" 8, H P.

"Citroen", etc.

Camiones.—Buenas ocasiones.

Informes: Instituto T. del Motor, Olaguibel, 6, primero decha

## Los marxistas han perdido en Teruel sus mejores fuerzas de choque

### Esto, en el terreno de la guerra, importa mucho más que el asalto de una población

García Sanchiz, el genial charlista, huésped ilustre de Aragón desde los días primeros de la gran batalla de Teruel, ha vivido plenamente la campaña aragonesa desde el día 27 de diciembre.

Ofrece esta campaña tales caracteres propios que, en realidad, merece ser llamada la guerra.

El enorme número de combatientes y la cantidad y calidad del armamento culpaban y diferenciaban todas las batallas anteriores.

Hasta la línea de fuego llega por lo demás la expectación del mundo entero. Por otra parte el terreno y el frío son fabulosos.

La inverosímil tempesta que quiebra las máquinas y paraliza o enloquece a los hombres. El país carece de leña y refugio y viene luchándose en un paisaje de una belleza cruel.

Errónea, si no frívola, es la tendencia literaria a menospreciar al enemigo no sólo inconscientemente, pues adquirió una extraña contextura y ha exasperado su monstruosidad.

Encarna esa monstruosidad Belammino Tomás, que aprovechó para sus dinamiteros, la red subterránea de la ciudad.

Más que nunca la acción de los rojos constituye una espantosa blasfemia. En contraste, nuestros soldados arraigaron en el estoicismo de raza cuando no los ilumina la mística. Desde los generales a la tropa, todos sienten una práctica y emocionada hermandad. La aviación prodiga sus alardes de una feliz exactitud. Sus banderas haladas se veneran filialmente. España, en suma, está en una de sus jornadas sublimes. Venceremos una vez más. Los marxistas han visto aniquiladas sus mejores fuerzas de choque y esto desde el punto de mira de la guerra im-

El Servicio Social de la mujer creado por el Generalísimo en su decreto número 378 de pasado 11 de octubre, es un deber nacional que debe cumplir toda mujer española, perteneciente o no a Falange, y que se encuentre en la edad de 17 a 35 años.

Las instancias solicitando la exención o prestación del Servicio Social se venden únicamente en los estancos al precio de 150 pesetas.

Cuando la adquieras, cerciórate si te entregan lo que pides: instancia de exención (para el caso de que no tengas que cumplir el Servicio Social); o de prestación (para el caso de que vayas a cumplirlo).

Se hallan exentas de cumplir el Servicio Social, aquellas mujeres que se hallen en alguno de los cuatro casos que especificaremos en nuestra circular número 2. Advertimos que a partir del 11 de octubre del año actual, no será admitida ninguna instancia de exención y por consiguiente deberán cursarse estas antes de esa fecha.

(Departamento Provincial de Organización del Servicio Social, Calle del Sur, número 8, segundo).

## Junta de Clasificación y Revisión de Alava

Debiendo tener lugar el día 12 de este mes, la última sesión para el reconocimiento de los mozos de los reemplazos movilizados que se encuentran en las situaciones de excluidos totales, excluidos temporales y soldados útiles para servicios auxiliares que no lo hubiesen verificado a partir del 7 de Agosto de 1937, se previene a cuantos se encuentren en estas condiciones, que de no haberlo en el día señalado en el local que ocupa el Cuartel de Santa Teresa y hora de las diez de la mañana, serán declarados prófugos.

Vitoria 10 de Enero de 1938. Segundo Año Triunfal.—El Teniente Coronel Jefe de la Caja.

### SE VENDE piso y almacén de nueva construcción, en 12.000.

Informes: Libertad, 21, bajo.

### PERDIDA de la libreta de ahorro corriente n.º 10.961, extendida por esta Caja de Ahorro Municipal. Se ruega a la persona que la haya encontrado se sirva entregarla en las oficinas de esta Institución.

### BAR ALCAZAR

Diarriamente mariscos

DATO, 4 VITORIA

porta mucho más que el asalto de una población.

Después de la gran victoria del 30 de diciembre nuestro Ejército se consagró a una operación tan amplia como profunda y tan valerosa como inteligente. En tanto se resolvían, procuramos todos los españoles ser dignos de esta hora suprema: Austeridad y devoción. Un amor sin límites a los combatientes y el más sincero respeto por Aragón. La más apasionada fe en la causa y una inquebrantable adhesión al Caudillo en el nombre de Dios y de España.

Circular número 1 del departamento provincial de organización del "Servicio Social"

El Servicio Social de la mujer creado por el Generalísimo en su decreto número 378 de pasado 11 de octubre, es un deber nacional que debe cumplir toda mujer española, perteneciente o no a Falange, y que se encuentre en la edad de 17 a 35 años.

Las instancias solicitando la exención o prestación del Servicio Social se venden únicamente en los estancos al precio de 150 pesetas.

Cuando la adquieras, cerciórate si te entregan lo que pides: instancia de exención (para el caso de que no tengas que cumplir el Servicio Social); o de prestación (para el caso de que vayas a cumplirlo).

Se hallan exentas de cumplir el Servicio Social, aquellas mujeres que se hallen en alguno de los cuatro casos que especificaremos en nuestra circular número 2. Advertimos que a partir del 11 de octubre del año actual, no será admitida ninguna instancia de exención y por consiguiente deberán cursarse estas antes de esa fecha.

(Departamento Provincial de Organización del Servicio Social, Calle del Sur, número 8, segundo).

## Junta de Transportes civiles de Alava

Habiendo acordado esta Junta de Transportes Civiles de Alava distribuir fondos recaudados hasta fin del pasado año entre los dueños de camiones, camionetas o furgonetas que están requisados por la Autoridad Militar y que no cobran subsidio por tal concepto; se pone en conocimiento de los interesados, para que, a partir de la publicación del presente anuncio, pasen por las oficinas de esta Junta, Postas, 18, primero (locales de la Cámara de Comercio), de once a una de la tarde, donde está expuesta la distribución hecha y se les hará entrega de la cantidad que les correspondía.

Vitoria, 10 de enero de 1938. II Año Triunfal.—El Comandante presidente, Luis Molina.

## La segunda vecindad de la calle Pintorería por los mártires de España

La segunda vecindad de la calle Pintorería ha tenido el acuerdo de celebrar un novenario de misas por las almas de todos aquellos que han dado su vida por Dios y por España en esta Santa Cruzada Nacional.

Dichas misas darán comienzo el próximo jueves, día 13, a las nueve, en la Capilla del Santo Cristo de San Ildefonso, quedando invitado el vecindario a tan piadosos actos.

## Su Santidad el Papa envía 150.000 liras a la Universidad Pontificia de Comillas, devastada por los rojos

### 25.000 policías acompañarán a Stalin en la apertura del Congreso soviético

#### Rumania y la España Nacional

Roma.—Los diarios italianos, trazando la biografía del presidente rumano, Goga, recuerdan que hace cuatro años fué en la Cámara de Bucarest el único diputado que protestó, con un magnífico discurso, por la ilegal disolución del partido de la Guardia de Hierro, del capitán Codreanu, convirtiéndose desde entonces en un encarnizado enemigo de Titulesco.

Recuerdan también que cuando en marzo del pasado año un diputado del partido de izquierdas Nacional-Campesino protestó contra la participación de los marineros italianos y alemanes en el entierro de los héroes rumanos, oficiales Moza y Marin, caídos en España en defensa de la civilización latina y cristiana, Goga fué el único diputado que en la Cámara rumana tomó a su cargo la defensa de dichos marineros y la de la causa por la que ellos se inmolaron.

#### Estados Unidos quiere armarse mejor

Nueva York.—El "New York Tribune" da algunos detalles sobre el programa de construcciones navales que mañana piensa presentar al Congreso el presidente Roosevelt.

En él se propone elevar hasta 1.186.000 el total de toneladas de la flota americana.

Las nuevas construcciones serán: tres acorazados de 50.000 toneladas, dos portaaviones de 27.000, tres o cuatro cruceros de 36.000, otros tres o cuatro de 26.500, veinte destroyers de 3.000, numerosos submarinos y gran cantidad de hidroaviones.

#### La ola de miedo coge a Stalin

Londres.—El "Daily Express" publica una información diciendo que han sido concentrados en Moscú 25.000 funcionarios de la G. P. U. y agentes de Policía, que estarán encargados de proteger a Stalin el próximo miércoles con motivo de la apertura de la primera reunión anual del Congreso de la Rusia soviética.

Se declara que estas medidas extraordinarias han sido adoptadas a consecuencia de los numerosos actos de sabotaje recientemente intentados en Moscú, donde la tranquilidad no es absoluta ni mucho menos.

El día de Año Nuevo se produjo una explosión de dinamita en la fábrica de armas, creyéndose que

ha sido intencionada; y se han registrado igualmente una serie de incidentes misteriosos como consecuencia de los cuales han sido detenidas 104 personas.

La Prensa de Londres alude igualmente a las numerosas detenciones de obispos de la Iglesia ortodoxa y a los cambios y traslados efectuados en lo que se refiere al personal de las diversas Comisariats soviéticas.

#### Un donativo del Papá a España

Es conocida la paternal solicitud con que Su Santidad sigue los acontecimientos de España, y la generosidad demostrada hacia los refugiados españoles y particularmente en favor de la asistencia de los niños expatriados, y de los niños pobres de las regiones liberadas de Vizcaya, Santander y Asturias.

Ahora Su Santidad ha transmitido la suma de ciento cincuenta mil liras para las necesidades del Seminario de Comillas, devotas por los rojos.

Igualmente el Papa ha enviado numerosos objetos de culto para las iglesias profanadas durante la dominación roja.

#### Boletín del Estado

## Anulación de las cartas de Identidad profesional expedidas a favor de los obreros extranjeros

Burgos.—El «Boletín Oficial del Estado» publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Orden disponiendo que el presidente de la comisión de Obras Públicas y Comunicaciones quede autorizado para delegar en el Director de Correos los acuerdos sobre licencias temporales o limitadas, ascensos, reintegros, nombramientos, correctivos reglamentarios excepto los de separaciones, referente; a los funcionarios de toda clase de los cuerpos dependientes de dicho centro, cuya categoría sea inferior a la de jefes de administración.

—Se dispone que los pases de un año señalados para la validez de las cartas de identidad profesional de trabajadores extranjeros quedara en la actualidad caducados automáticamente las que fueron concedidas y renovadas por el Ministerio de Trabajo. Se declaran por tanto sin ningún valor ni efecto aquellos documentos así como los que con posterioridad al 18 de julio de 1936 expedidos por autoridades de territorio no liberado relacionadas con el trabajo de extranjeros en España.

—Se restablece para la inmediata inspección de la Comisión de Trabajo de la Junta Técnica del Estado la oficina central de colocación a los fines que determina el artículo sexto de la Ley de 27 de noviembre de 1931. Los Delegados provinciales de trabajo en las oficinas provinciales y los alcaldes en las locales y registros asumirán las funciones que a las comisiones inspectoras de oficina y registros consignadas en la Ley y reglamento de todas aquellas oficinas y registros que en la fecha de esta disposición no cuenten con comisión inspectora legalmente constituida hasta tanto no se dicten normas definitivas sobre el particular. Queda en suspenso la constitución de comisiones inspectoras de oficinas provinciales, locales y de registros de colocación. Pasarán las atribuciones de estas comisiones a las autoridades que se mencionan en el artículo segundo.

#### Funeraria de Víctor Lauzurica.—Carrería, 17.— Telf. 1345

### EL SEÑOR Don Héctor Manuel Bruna y Martínez

Teniente Coronel de Infantería Falleció cristianamente en Valdecilla (Santander)

Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S. R. I. P.

Su atribulada esposa doña Isabel Rodríguez; hija doña Otilia Bruna de Sarmiento; hijo político don José Sarmiento Alegría (capitán de Intendencia); madre doña Laura Martínez; hermanos doña Araceli, doña Enequina, don Emilio y don Francisco; hermanos políticos doña Isabel Dublang (Viuda de don Néstor Bruna), don Julio Martínez, don Antolín Azcárraga y doña Mercedes Martínez; tíos, primos, sobrinos y demás parientes,

Ruegan a sus amistades le tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir a los FUNERALES que en sufragio de su alma, tendrán lugar mañana miércoles, día 12, a las ONCE, en la parroquia de San Miguel Arcángel, de esta Ciudad, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.—Vitoria, 11 de enero de 1938

El duelo se recibe y despide en el atrio de la iglesia. No se reparten esquelas ni se recibe pan.

Hay concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## Gloria y destreza de nuestros generales en la batalla de Teruel

### Bajo el fuego de cien cañones.—Jamás se movilizaron de una vez en nuestra guerra tantas masas de combatientes.—¿Hay aviación roja?—Veinte grados bajo cero en las trincheras

La gran batalla que Prieto ansiaba al colocarse como Generalísimo de la tropa marxista, tiene lugar por fin en la serranía de Teruel. El orondo y alegre estratega no ha reparado en la decoración triste y helada por entre la que ha lanzado a sus gentes. Por donde el cielo se cubre de lienzos blancos que luego arroja en forma de copos, sobre la tierra, maniobran los combatientes de uno y otro lado.

Allí están nuestros soldados, de todas las regiones, acariaciados por un sol diferente y rubio y sujetos en este momento a los días y las noches descarnados. Están firmes, fría la mano y caliente el fusil. No valen prendas de abrigo. La temperatura es tan baja que puede con todo.

En el mismo pueblecillo, detrás del frente, el frío intenso abraza mortalmente a los hombres y a las cosas. La fuente se ha hecho cristal y gruesos lagrimones sustituyen al agua riente y voeingle ra. Unos angelotes feos, de arte barroco, han lanzado una última bocanada de hielo. Es el invierno que en estas comarcas se deja sentir poderoso y cruel.

La batalla de Teruel tiene un carácter de grandiosidad, jamás igualado en nuestra guerra. Tal vez hay que buscar semejanza en las grandes acciones que tuvieron lugar en los campos de Francia durante el conflicto mundial del año 14.

Masas formidables de soldados se alinean en uno y otro campo. Cien cañones apuntan hacia nuestras líneas. La nieve salta en llamaradas de polvo blanco, por efecto de las explosiones. Se suceden los obuses, como el fuego graneado de una tropa en instrucción. Una de estas descargas de artillería cogió en medio a nuestros compañeros, enviados de prensa extranjera, en el pueblo de Caudé a dos kilómetros y medio de la línea de fuego.

En las ratos tranquilos, quebrantan el silencio cientos de detonaciones. A toda hora da impresión este frente de su categoría gigantesca temible.

Y no puede ser de otro modo, porque la cosa se ha planeado así. El enemigo en dos direcciones, introdujo sesenta mil hombres con la pretensión de conquistar Teruel. Luego ese número lo amplió todavía. Y fué preciso que existiera un sentido numantino en los bravos defensores de la ciudad, para no dejarse amilanar por su notoria inferioridad de efectivos.

Mientras Teruel resistía, dominante y heroico, se adivinaba un movimiento de socorro en el Ejército nacional. Tres fuertes columnas abiertas en otros tantos sectores plantaron cara al enemigo. Se divide el frente en porciones de terreno variado en clima y en estructura. A la izquierda están los montes de Celadas, cotas de Conceid y posiciones que dominan el centro. Por éste discurre la carretera de Zaragoza a Valencia, que pasa por Teruel. Y a la derecha, están nuevas montañas, entre las que destacan La Pedriza y La Muela.

Entre Teruel y nosotros, ocupando una faja de quince kilómetros de largo por cuatro de ancho había cerca de los cien mil hombres. Pertenecían a lo más escogido de las brigadas marxistas: Lister, "El Campesino", Licón, Carabineros, etc. Diez docenas de tanques rusos se agazapaban en las laderas, prestos a lanzarse contra nuestros soldados.

Ahora es cuando se plantea la batalla, la gran batalla que es el sueño de Prieto. Se instala éste en un vagón del ferrocarril en un túnel, cerca de la Puebla de Valverde. Y en un deseo quimérico de ser y mandar, mueve sobre el papel las nubes de hombres que irán, con la astucia serena que le caracteriza, envía en brazos de la Muerte.

Son tres días de lucha dura. Y veamos lo que ha ocurrido. En el primero se rompe la línea enemiga por tres sitios. Precisamente por los puntos donde se ejerce nuestra presión. Tras la segunda jornada nuestra ala derecha profundiza el avance y colócase montada en las alturas que baten a Campillo. Y al tercer día se toma Campillo y comienza el escaló de La Pedriza y La Muela.

La lucha cruenta que se desarrolla en cada metro de terreno ofrece tipos nuevos. Hay algo que no lo habíamos visto tan de cerca. Como bestias inmensas, dragones del siglo XX, surgen los tanques rusos echando miradas de fuego y bajas. Son cuarenta, formados en doble hilera. Corren confiados en el llano a la derecha de Conclud. Y en esto aparecen otras bestias, iguales en forma y potencia, pero en número inferior, orladas en su parte media con los colores de la vieja bandera nacional.

Son los mismos carros que les cogimos en Brunete y en el Norte. Diez y ocho por nuestra parte, contra cuarenta de los contrarios.

Caracolean los monstruos contemplándose. Principian a acometerse a cañonazos, mientras las ametralladoras lanzan ráfagas que se rompen sobre la superficie blindada. El enemigo trata de rodearnos.

Los dragones se miran ferocemente. Buscan sus puntos débiles. Los diez y ocho nacionales forman el cuadro; un cuadro gigantesco. Y sus disparos son tan ciertos que cuatro de los carros enemigos son malheridos. Dos se detienen para no volver a moverse más. Otros dos principian a dar saltos. Y al fin, tras una última vuelta, tuercen la boca en un gesto impotente, hundiéndose en el barrizal gris. El resto de la manada marxista huye rápidamente hacia sus madrigueras. A nuestras líneas regresan los diez y ocho, intactos, soberbios, presentando tan solo leves rasponazos como recuerdo de la lucha más tremenda y espectacular que se ha librado en nuestra guerra.

Y en Aviación, los combates han respondido también al sello de grandiosidad que caracteriza las acciones. Hubo unos días en que dudábamos de que existiera la Aviación roja. Apenas la veíamos alguna vez, sobre Santa Eulalia, Cella o cualquier otro villorrio. Sabían los aparatos veloces. Son de la clase llamada "Papagayos", con círculos rojos en los extremos de las alas.

Poseídos de afán guerrero, los aviones marxistas, se han presentado en el frente. Tal vez se hayan arrepentido ya. Unos treinta aparatos llevan perdidos. Varias veces he presenciado los combates. El otro día, fué sobre el pueblecillo de Caudé. Dentro de una nube inmensa se encontraron veinte aparatos de ambos lados. Presenciamos allá arriba una pelea grandiosa. Ametralladoras y motores orquestaban una sinfonía magnífica, que en sus últimos compases, fué apagándose poco a poco, mientras tres puntos brillantes cubaban un camino vertical hacia tierra, escoltada por una estela neblinosa, rubricando así en el cielo, la prueba de la victoria de las Alas nacionales.

MARTIN AVIZANDA.



EL SEÑOR

### D. Ireneo Platero Echevarría (del Comercio)

Falleció en Santa Cruz de Campezo el día 9 de enero de 1938, a los 75 años de edad

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad.

E. P. D.

Su viuda doña María Cruz Gana; hijos don Santiago y don José; hija política doña Aurelia Rodríguez; nieta Aurora-Mary; hermana doña Fructuosa, hermanos políticos y demás parientes

Suplican a sus amistades encomienden su alma a Dios Nuestro Señor, por lo que les quedarán agradecidos.

### AQUARIO

B  
A  
R  
VITORIA  
DATO, 8

#### Cafés tostados LA BRASILEÑA

### LUIS PANGUA

Especialidad en toda clase de bocadillos

Florida, esquina Arca

Cadenas para medallas de plata, gran surtido y buena ocasión, a 3,50 pesetas.

Alianzas plata de ley, a 3,75 pesetas. Alianzas oro, 28 pesetas.

Insignias Tercio, Cruz Roja, Médicos, Practicantes, etc. Gubiertos, cucharitas café, tenedores merienda y cuchillos.

Cadenas y medallas oro de ley, son de precio, pero son macizas de oro 18 kilates, contrastadas.

Alianzas chapadas oro buen reforzado desde 6,50 pesetas.

JOYERIA - RELOJERIA ISASIA. — DATO, núm. 24.

COMPRO Monederos plata y oro, sortijas, pendientes, cadenas, etcétera, así como cubiertos plata para deshacer.

JOYERIA - RELOJERIA ISASIA. — DATO, núm. 24.

Surtido en cadenas y medallas macizas de oro de ley. Son de precio, pero son de oro de 18 kilates, contrastadas.

Preciosas flechas Falange; ocasión: las de 1,50 a 0,90.

Sortijas oro y plata, forma sello, con insignia de Falange o Tercio, desde 18 pesetas.

Cuadros religiosos, gran surtido en tamaños. Objetos propios para regalos, gran surtido.

En F. E. T.

## El señor Elizagarate en San Sebastián

El señor Elizagarate había marchado a San Sebastián para asistir a los actos fúnebres de su querido amigo el Consejero Nacional de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., don Augusto Barrado.

El cadáver es esperado en nuestra ciudad a primera hora de la tarde en su paso hacia Salamanca. Le rendirán honores nuestras Milicias Juveniles, y el Secretario Provincial de F. E. T. y algunos

Delegados le recibirán en el límite de la provincia acompañándole durante su trayecto y despidiendo al fúnebre cortejo en Miranda de Ebro.

En señal de duelo la bandera nacional y las de la Milicia nacional ondearon a media asta en el edificio de la Jefatura. Tampoco se trabajó esta tarde en las oficinas y Delegaciones de la misma.

## Cómo se ejercerá en adelante la censura cinematográfica

### El Gabinete de Censura lo formarán un representante de la autoridad militar, otro de la eclesiástica y un tercero de la F. E. T.

En el Gobierno civil se nos ha entregado la siguiente Circular:

Para dar cumplimiento a lo dispuesto en la Orden Circular de la Secretaría General de S. E. el Jefe del Estado, de fecha 19 de octubre del corriente año, publicada en el Boletín Oficial número 370, página 4.013 de fecha 25 del corriente mes y año en lo referente a la Censura Cinematográfica encomendada a la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda, se dispone:

Primero.—Se crea la Junta Superior de Censura que hasta nueva orden radicará en Salamanca, y bajo su control funcionará un Gabinete de Censura Cinematográfica en Sevilla.

Segundo.—Todas las películas de argumento importadas, para su proyección en el territorio nacional así como las producidas en el mismo, deberán ser sometidas al Gabinete de Censura de Sevilla. Las que tengan un carácter de propaganda social, política o religiosa, así como los Noticiarios, serán censuradas por la Junta Superior de Salamanca. (Así mismo serán sometidas a ésta los guiones, argumentos, etc., y aquellas películas que se produzcan en el territorio liberado.

Tercero.—Tanto la Junta Superior como el Gabinete de Censura, estarán integrados por los elementos siguientes:

Presidente: Un representante de la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda, nombrado por la misma.

Vocales:

Un representante de la Autoridad Militar.

Un representante de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Un representante de la Autoridad Eclesiástica.

Un funcionario de la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda, nombrado por ella.

Todos los cargos tendrán nombrado un suplente para las faltas de asistencia por enfermedad o causa debidamente justificada.

Ambo organismos se regirán por las instrucciones que les des la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda. Queda suprimido el marchamado de empalmes actual, y se sustituye, a los fines de la Censura, por la obligación que los propietarios de las películas tendrán de entregar todos los trozos suprimidos al Archivo de la Junta de Censura, quien los conservará debidamente clasificados y ordenados, por un espacio de tiempo de dos años, pasados los cuales se procederá a su destrucción.

Cuarto.—Los propietarios de películas así como las Autoridades o entidades, podrán solicitar ante la Junta Superior la revisión de los fallos del Gabinete de Censura.

Los acuerdos de la Junta serán inapelables.

Quinto.—Los derechos de Cen-

tura para el Gabinete de Censura Cinematográfica de Sevilla, serán los de cinco pesetas por rollo que se dedicarán a atender los gastos de proyección y de personal. Los derechos de censura para la Junta Superior, serán dobles de los anteriores y satisfechos por el solicitante de la revisión si en la misma se confirmase el dictamen dado por el Gabinete de Censura.

En las películas en las que la censura indique cortes o supresión de escenas, después de realizadas las modificaciones en cada copia, tendrán que ser sometidos a nueva proyección cada uno de los rollos modificados de todas las copias, si el Gabinete o Junta lo juzgan necesario.

Las películas totalmente prohibidas por la censura, podrán ser nuevamente sometidas a censura, cuando los propietarios hayan realizado en ellas modificaciones que a su juicio las hubiere transformado en material apto para la proyección, mediante el pago de los derechos correspondientes.

Los citados derechos deberán ser abonados al recibir el certificado de censura y retirar las copias.

En la solicitud de censura que los propietarios de películas eleven, deberá indicarse el número de copias existentes en cada asunto. Deberán presentar con las copias a la censura, los certificados de importación de las mismas, si son extranjeras, o el certificado del Laboratorio Nacional, en donde se hayan impreso.

Sexto.—La proyección de una película no censurada, será causa suficiente para su prohibición en todo el territorio nacional e imposición de la multa que se estime pertinente, sin derecho a apelación de ninguna clase. Los dueños de locales de espectáculos no podrán pasar ninguna película que no tenga su documentación de censura en regla y tendrán la obligación de denunciar cualquier infracción de estas disposiciones, bajo pena de multa e incluso de cierre del local en caso de reincidencia.

Séptimo.—Queda terminantemente prohibido realizar por las Empresas de los locales de proyección corte alguno, bajo ningún pretexto, ni mutilar las copias, ateniéndose en caso contrario a las responsabilidades que dimanen de la falta de cumplimiento de la presente disposición, que prohíbe someter a nueva censura las cintas debidamente documentadas, y a las de orden material que los propietarios de las películas estimen pertinentes en defensa de sus derechos. A tal fin, las casas propietarias de películas, si lo juzgan pertinente, pueden marchamar en seco todos los empalmes con su sello particular.

Ninguna autoridad podrá suspender la proyección, por razones de censura, de ninguna película debidamente censurada.

Salamanca, 18 de noviembre de 1937. Segundo Año Triunfal.—El Delegado del Estado para Prensa y Propaganda, Manuel Arias Paz.

**SORTIJAS FALANGE Y REQUETE**, inoxidable, con la exclusiva para esta casa, a 8'50. Es el precio más económico a que se venden estas sortijas en toda España. No se moleste en tratar de adquirirlas en otro sitio, por ser ésta la única casa que las tiene, y a precios baratísimos,

Preciosas flechas Falange; ocasión: las de 1,50 a 0,90.

JOYERIA - RELOJERIA ISASIA. — DATO, núm. 24.

COMPRO Monederos plata y oro, sortijas, pendientes, cadenas, etcétera, así como cubiertos plata para deshacer.

JOYERIA - RELOJERIA ISASIA. — DATO, núm. 24.

Surtido en cadenas y medallas macizas de oro de ley. Son de precio, pero son de oro de 18 kilates, contrastadas.

Preciosas flechas Falange; ocasión: las de 1,50 a 0,90.

Sortijas oro y plata, forma sello, con insignia de Falange o Tercio, desde 18 pesetas.

Cuadros religiosos, gran surtido en tamaños. Objetos propios para regalos, gran surtido.